

打出保育所の事業移管を希望される法人の方々へ

= 芦屋市立打出保育所在所児保護者からのお願いです =

平成 28 年 2 月に突然発表された平成 31 年 4 月からの芦屋市立打出保育所の民間移管計画は、私たち保護者に大きな衝撃と不安を与えました。“民間移管”というものが子どもたちにどれほど影響するものなのか、短い期間での実施は本当に大丈夫なのか、全く予想がつかなかったからです。しかし、打出保育所保護者や地域の皆さん、議員の方々の働きかけで市は当初予定を撤回し性急な移管を断念、6 月には「移管時期を平成 34 年 4 月に変更する」旨を発表しました。

私たち保護者は何より“子どもたちのために”と、全国で行われている公立保育所の民間移管の問題点を調べ、とにかく子どもたちの負担のない移管とするべく、公募条件を厳しくして意欲の足りない事業者が選定の段階から排除されるように芦屋市と交渉してきましたが、募集要項に十分には反映されませんでした。

説明会における芦屋市の「民営化しても保育内容が変わるというようなことはない」という発言は、子どもを預ける保護者にとっては保証の生命線です。大切な子どもを預ける以上は安心・安全はもちろんのこと、保護者と離れて頑張る子どもが移管後も変わらず、毎日笑顔で「ほいくしょ、たのしかった！」と言ってくれる環境が維持されることを何よりも望んでいます。

ここより以下は、保護者アンケートに書かれた一つ一つをまとめ、そうした希望を出すに至った心情を表明するものです。打出保育所の全てを継続していただけることが保護者の要望です。応募の際にはどうか私たちの思いを誠実に聞き入れ、実行してください。また、公立保育所の質の高い保育を継続して実践することを最低限の義務としてください。

1.きめ細やかな合同・引き継ぎ保育の実施

移管に際して、私たち保護者が最も懸念しているのは、環境の変化に伴う子どもたちへの影響です。通常の 4 月の進級でも、年齢にかかわらず不安定な様子が見られたり、登所しぶりが起きたりする子もいます。職員がすべて入れ替わることへの不安は計り知れません。慎重を期した引き継ぎが必要であることは言うまでもなく、新しい保育者とのあいだに信頼関係を構築できるようになるまではとても時間がかかることでしょう。

環境の変化に伴う子どもたちへの影響を最小限にするために、最低でも移管後の 1 年間は公立の保育を完全に引き継いだ保育を実践する努力をすべきです。引き継ぎ保育期間については、優先すべきは自分たちの理想や保育論ではなく、「文化の継承」であるということを常に念頭において、公立職員の補助を真摯に受け入れ、保育を行ってください。費用負担の面のみを見て、絆々に引き継ぎを進めるようなことはしないでください。子どもたちのことを第一に考え、最大限の配慮をして下さい。

- 合同・引き継ぎ保育にあたる先生方の不満やとまどいは子どもたちにも伝わります。市と事業者側の保育士が対等な立場で協力し、何より子どもの心情の安定に重きを置いて引き継ぎを行ってください。
- 合同・引き継ぎ保育期間中、子どもたちと公立保育士との心のつながりを無理矢理引き離すようなことはしないでください。年齢に関係なく時間をかけて子どもたちと向き合い、新しい先生を信頼できるように公私の別なく協力してサポートしてあげてください。
- 合同・引き継ぎ保育に参加した事業者側の職員は、移管後も 1 年間は継続して当該保育所での保育に従事させてください。
- 令和 3 年 4 月から 12 月は、施設長及び主任保育士を派遣し、年間保育と日々の保育について学び、公立職員の行う保育を実地に見ながら引き継ぎを行ってください。
- 令和 4 年の 1 月から 3 月について、1 月は週に 3 日・2 月は週に 4 日・3 月は週に 5 日、施設長・主任保育士を打出保育所に派遣し、公立職員と共に保育と業務を行う合同保育を実施してください。
- 令和 3 年 4 月から 12 月は、移管後に打出保育所に配置予定の保育士数名をチームとし、ローテーションで派遣し、公立職員の行う日々の保育を実地に見ながら引き継ぎを行ってください。

- 令和4年の1月から3月について、打出保育所に配置予定の保育士一人につき1月は週に3日・2月は週に4日・3月は週に5日の頻度で訪問し公立職員と共に1日を過ごし、子どもたちの顔と名前はもちろん、性格まで把握して、愛着関係を構築するための合同保育を行ってください。同時に保護者との信頼関係を築けるよう努めてください。
- 令和3年6月から12月は、栄養士もしくは調理師・看護師を随時派遣し、現場管理の職員の仕事を実地に見ながら業務の引き継ぎを行ってください。
- 令和4年の1月から2月は定期的に、3月は週に5日、栄養士もしくは調理師及び看護師を定期的に派遣して業務内容を把握してください。保育に実際に参加し、子どもたちとの愛着形成・信頼関係構築に努めてください。
- **令和4年の4月から令和5年の3月の期間は最大で6名（元所長を含む）の公立職員の派遣を受け入れ、保育文化の継承のための引き継ぎ保育を実施してください。**
- 令和4年4月は毎日、5~7月は週に4日、8~10月は週に3日、11月以降は随時、原則として移管前年度に合同保育に参加した公立職員の訪問を受け、移管前と変わらない保育が実践できるよう、協力と助言を受けてください。
- **職員の派遣頻度の調整等については、職員会議などで常に振り返りを行い、三者協議会での検証を経たうえで決定してください。事業者もしくは芦屋市の方的な決定のみでの廃止や縮小は容認できません。**

2.負担となる変化を減らすために

①保育所名・クラス名・所歌

公立保育所の民間移管では、「人」という最大の保育への変化を伴います。保育は人です。打出保育所としての文化や考えをどれほど理解しても、実践する「人」が変わればそれは同じ打出保育所ではありません。それでもどうしても民間移管はやむを得ないというのであれば、「人」以外の部分についての変化は最小限とすべきです。先生が変わっただけで、毎日の生活や自分たちの居場所には何も変化がない、そんな移管を最大限の努力を目指してください。

- 「打出保育所」という名称及び現在のクラス名（1歳児=ちゅうりっぷ、2歳児=れんげ／たんぽぽ、3歳児=うめ、4歳児=ふじ、5歳児=きく）を変えないでください。
- クラス名の入った打出保育所の所歌を引き続き使用してください。
- 変更を計画する場合は、保護者の同意を得たうえで子どもたちにも影響のないようきちんと説明し、急激な変化とならないよう配慮してください。

②開所日・開所時間・延長保育

保護者が安心して働き続けることができるよう、移管後も芦屋市内の公立保育所と同様の開所日・開所時間としてください。延長保育については現状同様、午後7時までは実施してください。延長保育時間中も職員配置基準を順守してください。人員不足や予算の都合でそれらを縮小するようなことはしないでください。

さらなる延伸についてはこれを拒否するものではありませんが、そのために職員の労働環境が悪化することのないようにしてください。またどの時間、どの曜日にも、常勤保育士を必ず1名以上配置してください。

③実費費用の負担について

現状、芦屋市の公立保育所では、スポーツ保険・帽子・帳面（2~5歳）どうぐ箱（4歳~）に加えて、おむつ処理代（1歳児クラスは1年間徴収・2~5歳児クラスは3か月単位で処理が必要かどうかを更新し徴収）及び4・5歳児クラスのバス遠足費用、主食費及び副食費（3歳児クラスから）が実費徴収となっています。

移管後も同様の実費徴収としてください。移管後に入所の児童についても、移管前の児童と同様の扱いとしてください。新たな実費徴収を行う場合は、必要性を明確に説明し、保護者の同意を得たうえで実施してください。

3.保育の質の維持

保育の質を担保するために何より重要なのは現場に入る職員の「経験」であると思います。公立の先生たちは研修を受け、現場で学び、経験に裏打ちされた高い技術をもって日々子どもたちの保育を行ってくれています。現状の打出保育所は、国の配置基準よりも多い人数の保育士を配置することで人員的に余裕のある保育環境を確保し、ベテラン・中堅・新人までがバランスよく在職することで保護者が安心して子どもたちを任せ、何かあれば相談し、アドバイスをいただくことで、家庭での子育てをも支えていただいている。現状の職員環境に満足している保護者は当然、移管後も同様の人的環境が維持されることを望んでいます。

芦屋市は「保育の質が下がるようなことはない」と再三説明してきました。施設長・主任保育士・担任保育士には、以下の条件を満たした、認可園での十分な保育士経験のある人材を配置してください。費用の面のみを見て職員配置を決めるようなことはしないでください。

- 保育士の配置基準は、芦屋市基準を順守してください。
- 移管前に在籍の子どもたちが卒所したあとも引き続き、職員の配置条件を維持してください。
- 移管後は自治体の実施するキャリアアップ研修などを活用し、保育知識のアップデートとそれを保育の場で実践できる仕組みを整えてください。
- 職員の健康は子どもたちの保育環境にも影響します。年に1回の全職員（非常勤職員を含む）への健康診断及び給食調理に当たる職員（非常勤職員を含む）への月1回の検便を実施してください。身体的健康だけでなく、メンタルヘルスの安定と向上にも努めてください。

(1) 施設長

次の条件を満たす施設長を1名配置すること。

- (ア)保育士免許を有する常勤職員であること
- (イ)認可を受けた教育・保育施設における勤務年数が15年以上であること
- (ウ)施設長に準じた経験が5年以上であること
- (エ)1～5歳児クラスのすべての担当経験が各1年以上であること
- (オ)当該施設専任であること

(2) 主任保育士

施設長を補佐する者として、次の条件を満たす主任保育士を1名配置すること。

- (ア)保育士免許を有する常勤職員であること
- (イ)認可を受けた教育・保育施設における勤務年数が15年以上であること
- (ウ)1～5歳児クラスすべての担当経験が各1年以上であること
- (エ)当該施設専任であること

(3) 保育士

次のとおりそれぞれの保育士を配置すること。

(1) クラス担任保育士

芦屋市の職員配置基準（※募集要項を参照）により配置し、且つ次の条件を全て満たす常勤保育士を、各クラスに1名以上配置すること。

- (ア)保育士免許を有すること
- (イ)認可を受けた教育・保育施設における勤務年数が5年以上であること
- (ウ)乳児クラス（1、2歳児）・幼児クラス（3、4、5歳児）それぞれの担当経験が1年以上あること
- (エ)クラス担任に従事した経験が1年以上であること

(2) フリー保育士（加配保育士）

- (ア)配置基準上必要な保育士以外に1名以上の常勤保育士を配置すること

(イ)朝夕や土曜の児童数の少ない時間帯においても、1名以上の常勤保育士を配置すること

(ウ)条件についてはクラス担任の(ア)～(エ)に準ずる

(3) 非常勤保育士

(ア)保育士免許を有すること

(イ)認可を受けた教育・保育施設における勤務年数が5年以上あること

移管前の保育所に勤務する非常勤保育士・調理員ができる限り継続採用すること（勤続の意思を確認し、給与を含めた勤続のための条件を尊重すること）。

4.日常の保育について

①保育の方向性

現状、打出保育所の子どもたちは毎日の朝の運動や体操、おやつ後の外遊びでのドッヂボールや集団遊びなど、日々体を動かしてよく遊び、のびのびと過ごしています。お庭で遊ぶだけでなく、季節を感じる近隣へのお散歩も頻繁に行っています。室内では、一日の流れの中においても自由に遊べる時間を確保し、たくさんのおもちゃで主体的に遊んでいます。夏には厳しい暑さの中でもプールを楽しみにし、最初は水に入ることにすら泣いてばかりだった子が、すっんで水に顔をつけられるようになる、そんな成長を親も先生も楽しみています。

たくさん身体を動かして遊ぶ現状の保育スタイルを変えないでください。毎日お勉強の時間がある・目標設定の高すぎる体育指導・極端な小学校の先取り教育などは不要です。

- 豊富な外遊び（例：フラフープや竹馬の指導、なわとび、どろんこ遊び、おにごっこやだるまさんがころんだ等の大人数でする遊び）を行い、身体を動かす機会を積極的にもってください。
- 朝の運動（ランニング、体操など）を続けてください。
- 日常的なお散歩の機会をもってください。季節の移り変わりを感じることは子どもたちには貴重な経験です。また忙しい保護者に替わって生活圏での交通ルールを実地に学ばせていただけることも助かっています。
- 運動会できっちり勝ち負けをつける・最初は難しいことも段階的にできるようになる等、達成感やくやしさを感じる機会を提供してあげてください。
- 子どもの挑戦する意欲を育てる仕組みを維持してください。
 - （例：「名人花制度」…竹馬や折り紙などで決められた目標をクリアすると手作りのメダルがもらえる制度→『たけうま名人』『おりがみ名人』）
- 漫然と児童にテレビやDVD、タブレット等で動画を見せ続けるなど、子どもへの関わり・声かけの少ない放任的な保育を行わないでください。
- 保育所にはたくさんの種類豊富なおもちゃが用意されていて、子どもたちはそれらを自由に使うことができます。大きな作品ができるとすぐに片づけずにしばらく置いておき、そこから遊びが発展したりもします。移管前から使用の豊富なおもちゃで想像力豊かに遊べる今の環境を維持してあげてください。
- 夏季は全クラス、現状同様のプールあそび・水あそびを実施してください。

②生活指導

打出保育所では1歳から段階的に日常生活の自立をサポートしてくださっています。特に個人差の大きい排泄・食事については、個々のできることを見極めながら決して焦らず指導し、家庭での進め方・かかわり方についても一緒に考え、サポートしていただいている。また保育所で集団生活する上での細かなルールも、なぜ必要かを説明し、繰り返し根気強く教えることで自然とできるようになっています。

発達段階に合わない目標設定だけが優先する生活指導ではなく、子どもの成長をゆっくり見守る風土を引き継いでください。できないことをただ怒るのではなく、なぜできないか・どうすればできるようになるか、一緒に考える、子どもに寄り添う保育を行ってください。

- 一日の保育は、運動・遊び・設定保育・給食・午睡・おやつ・自由保育、と大きな流れの中での各年齢に合わせた細やかなスケジュール管理で行われています。移管後もその環境を変えないでください。
- お友達とのトラブルの際、年齢に応じた対応を行ってください。

- 決められたルールを守ること（時間を守る、保育所に余計なものを持ってこない等）を教えてください。
- 発達段階に合わせてできることを自分でするように促してください。（朝と帰りの準備・お布団の片付け・食事のあと片付け等）
- 5歳児にお手伝いの習慣を身につけさせてください。（活動の際の他クラスのお手伝い・配布物を折る・菜園のお世話・遊び後の砂場や乳児クラスのお庭の片付け等）
- 朝と夕の当番先生への挨拶の習慣を継続してください。
- 強いからだづくり（うがい、手洗いの指導・あまり厚着をさせすぎない等）を現在の方針を参考に行ってください。
- 自ら挨拶をする・靴を揃える・遊んだら片付けをする・ハンカチの使用等、卒所後の生活も見据えた生活習慣が身に付けられる指導を行ってください。
- トイレトレーニングは年齢での区切りではなく、発達段階に合わせ現状を踏まえた実施としてください。
- 読み聞かせを行う・図書の貸し出し・豊富な絵本や図鑑等、日常的に絵本に接する機会を設けてください。
- 虫や花や植物など、自然と触れ合う取り組みを行ってください。
- 季節の歌や遊びを日々の活動に取り入れてください。

③縦割り保育の実施

打出保育所ではまだ実施期間の浅い取り組みではありますが、3～5歳児の縦割り保育を行っており、保護者にも好評を得ています。普段は別々のクラスの子たちが、一緒に遊んだり製作をしたり給食を食べたり、運動会では縦割りグループで競技に挑戦もしています。また4、5歳クラスの子どもたちは1、2歳クラスの子どもたちのお世話をしたりお手伝いをしたり、一緒に遊んだりすることで、妹や弟がいなくても待ったりゆずったりする優しい気持ちが育まれています。日々の保育の中で年齢の異なる子ども同士が交流することで、人間関係の築き方や、集団社会でのルール・役割分担をゆっくりと身につけることができるメリットについてはよく知られていることと思います。**目には見えない心の成長を促す今の取り組みを、移管後も引き続き実施してください。**

5.行事の継続

打出保育所では秋の運動会、冬の生活発表会と、年に2回の大きな行事があり、保護者にとっては子どもの成長を実感できるよい機会となっています。子どもたちも上のクラスの子の姿を見て、自分たちも大きくなったらあんなことができるようになるなど毎年楽しみにし、練習を重ね、日々の生活でのチャレンジ精神を引き出す格好のイベントです。それ以外にもバス遠足やゴルフ場への遠足、近隣公園等での所外保育、たなばたまつりやクリスマスのお楽しみ会、毎月の誕生児紹介など、子どもたちが楽しみにしている行事が多くあります。**現在の打出保育所が実施し、子どもたちが楽しみしている行事は、変わらずに続けて行ってください。**

以下の行事を廃止する、または内容を変更する計画のある場合には、子どもたちに負担とならないよう計画を練り、事前に保護者に説明を行うとともに関係者協議により同意を得てください。

- **基本行事（入所式、修了式、運動会、生活発表会、七夕まつり、クリスマス会）については、移管後も継続して行ってください。**
- 運動会においては毎年、きく組（年長児）竹馬・ふじ組（年中児）はフラフープに取り組みます。移管後も同様の演目を入れてください。
- **毎月の誕生日会（全クラス合同）や各クラスでの誕生児紹介の実施を継続してください。**
- **所外保育、バス遠足、ゴルフ場遠足については、移管後にも同様の頻度で行ってください。**

6.保育士とのコミュニケーション

忙しい保育士の先生たちですが、子どもたちの成長や頑張り、変化やトラブルについても、連絡帳やホワイトボード、口頭で等、時間を割いていろいろと報告してください。怪我やケンカがあっても、そういった報告やフォローをきちんとしてもらえると保護者は安心して働くことができています。

特に移管後は、子どもに普段とは違う姿が見られることもあるでしょう。そういう変化やストレスに気

づき、適切なフォローをするためにも、日々保育の振り返りを行っていただき原因を探り、保護者と共に問題解決に向けて協力していただきたいと思います。

手間だけを見て保護者とのコミュニケーションを省略するようなことはしないでください。怪我やトラブルの報告はきちんと行ってください。保育中の事故については、経過や事後の対策も含めた丁寧な報告を実施してください。

- 保育参観、クラス懇談、個人懇談について、各年2回ずつ実施してください。
- 教室内又は教室前での送迎とし、保護者が保育室の様子や子どもたちの製作物等を確認できるように配慮をしてください。
- ホワイトボードにクラス毎の1日の様子を掲示する、週ごと・クラスごとの保育計画の貼り出し、月ごとのお便り等の手法を活用し、保護者に日中の保育の様子や計画を伝える仕組みを整備してください。
- 保護者から申し出のあった事項（子どもの日々の体調等に関する事項含む）については職員間で迅速な情報共有を行い、必要な対応を行うための仕組みを整備して実施してください。
- 年齢に応じた保育士と保護者との連絡帳（日誌）の交換を現状と同様に継続してください。
- ケガや体調の変化を含め、日中の子どもたちの様子については勤務シフトにかかわらず職員に漏れなく共有できるよう、引き継ぎをしっかり行ってください。
- 担任保育士だけでなく、すべての職員が子どもたち一人一人の名前や顔を覚え、個性になじみ、積極的に声掛けを行う現在の仕組みを継続してください。
- しっかり叱り、褒めてあげてください。感情に任せた叱責は子どものためにはなりません。
- これまで通り、保護者からの改善要望などの意見を積極的に現場運営に取り入れてください。

7.子どもの健康・安全

①子どもの健康

打出保育所では毎月の体重計測と隔月の身長計測、年に2回の専門健診を行って子どもの健康管理をしています。保健担当職員は万一に備え、所外保育への同行や行事への参加も行います。嘔吐や発熱時も子どもの様子で判断し、必要であれば保健室にて保育を行なながら保護者と連絡を取り、お迎えを待ってください。感染症の流行期には、保育所全体で管理を行い、流行を最小限にするべく努力してくださっています。

移管後も保健の専任職員（看護師等の有資格者）を置き、子どもたちの健康管理を柔軟に実施してください。子どもの急変に対応するべく事故・急病発生時のマニュアルを整備し、全ての職員にAEDの適切な使用や緊急時マニュアルの周知を徹底してください。

- 健診（内科・外科・歯科検診、視力・尿検査）、身体測定、歯磨き指導を実施してください。
- 夏季・冬季期間中の外気温のモニタリング結果による、外遊びの実施・中断の判断を適切に行ってください。
- 熱中症対策（こまめな水分補給・シャワーの実施・園庭のシェードやミストシャワーの利用・保育中のクーラーや扇風機の適切な使用等）には特に注意を払ってください。
- 下見を含めた所外保育での安全対策を実施してください。
- 子ども用のAEDを設置し、定期的な救命救急に関する研修を行ってください。

②子どもの安全

打出保育所では毎月、火事や地震、津波、大雨による増水に対する避難行動や、不審者の侵入を想定した退避行動など、現実に即した訓練を行っています。子どもたちには知らせず行う訓練で、子どもたちの安全な誘導方法や声かけ、避難の手順を改めて確認します。また、実際にそういった事態が起ったときは保護者へどう伝えるか、子どもの引き渡しについてなども確認し、訓練のあとには必ずフィードバックを行い、全体だけでなく子どもの個性・成長に合わせた避難行動を検証し、実践的な対処法を蓄積してくださっています。

マニュアル通りの避難行動を常に同じ人員・時間帯にただこなすだけの避難訓練ではなく、予測できない事態に対応するための実践的な訓練を実施してください。不測の事態に対する日々の備えは、一朝一夕にできるもの

ではありません。必ず公立職員からの具体的な指導を受けてください。

「芦屋市安全管理マニュアル」に基づく非常災害時訓練を、次のとおり実施してください。

- **火災訓練（毎月）、消火訓練（年3回）、地震訓練（年2回）、防犯訓練（年2回）**

- **専用の安全管理マニュアルを作成し、内容については現状の打出保育所の水準を最低限保持してください。**

1歳児クラスの園庭・砂場については、無くしたり転用したりせずに維持してください。施設の改修や建て替えの際も同様の設備を整備計画に含めてください。子ども同士の事故を防ぐためにも必要な設備です。また、施設内や遊具の点検整備、トイレやシャワー、給食設備の衛生管理は徹底して行ってください。

子どもの安全を第一に考え、打出保育所ではバーカー・スカート（スカート付ズボンやスパッツ含む）・ワンピース・飾り付きのヘアゴム使用の禁止、家庭弁当では丸い形状のもの（例：ミニトマトやうずら等）は小さく切って入れること・飾り付きピックを使わないこと等の細かいルールがあります。こういったルールは移管後も周知徹底してください。

8.配慮の必要な子どもの受け入れ

公立の保育所では、アレルギーや障がい、被虐待児、外国籍、特定の宗教、親の介護や就労など、さまざまな事情を抱えた家庭が子どもを安心して預けることが出来るように、個々の状況に合わせて対応してくれています。また、多様なクラスメイトが存在することは、子どもたちにとっても互いの違いを知り、尊重しあい、心を育む良い環境となっています。子ども間のトラブルは、子ども自身が理解し納得できるような声かけを保育士が行い、同時に保護者へのフォローもしてくださっています。

このような個々の事情について差別もなく、柔軟に対応する体制を維持してください。

9.給食・おやつの提供及び食育

打出保育所では、栄養のバランスを考えた給食とおやつが提供され、それを職員に見守られ励まされながら自分のペースで食べることで好き嫌いを克服でき、自信にもつながっています。給食の先生がその様子を見守り、声をかけ、残食を直接確認することで、子どもたちの年齢・個性に見合った量の提供を知り、人気のメニューを栄養士にフィードバックできます。また、自分たちが育てた野菜を目の前で調理してもらって食べたり、カレーやおにぎりの日などで、豊かな食への関心を育んでいます。

移管後も同様に“食べること”を楽しめる質と量、環境を提供してください。

- **保育所の全ての開所日について、児童全員に栄養バランスの取れた手作りの給食及びおやつを提供してください。**
- **自園調理とし、全ての開所日において調理師もしくは栄養士の資格を持つ常勤職員を配置してください。**
- **栄養士による献立作成を行ってください。**
- **認可を受けた教育・保育施設での栄養士実務の経験年数が1年以上ある栄養士を1名以上配置してください。また、アレルギー除去食の知識、管理経験のある調理師または栄養士を1名以上配置してください。**
- **アレルギー食・離乳食・宗教食などの配慮食に対応してください。**
- 移管前に実施していた完全除去食・代替食対応については、当該児童が在籍している間は継続してください。なお、移管前に在籍していた児童が保育を修了した後も、厚生労働省「保育所におけるアレルギー対応ガイドライン」及び「芦屋市立保育所食物アレルギー対応マニュアル」に基づき対応してください。
- 冷凍食品の使用は移管前の公立保育所の基準に則って決定してください。食材・調味料については安心・安全を最優先としてください。
- 園庭には小さいですが畑があり、子どもたちがお世話をして野菜を育て収穫し、調理員や保育士に調理してもらって食べることをしています。みんなで協力してカレーを作ったり、おやつのおにぎりを自分たちで作ったり、イベント時にはバイキング形式の給食で、“食べられる量”を考えて自分で給食を取って食べたりもしています。子どもが「食」に興味を持つための豊かな体験を継続して行ってください。
- スプーンから箸への移行、箸の使い方や正しい持ち方の指導を引き続き実施してください。

- 給食やおやつ、活動中の水分補給時の飲み物は現状同様、お茶か牛乳にしてください。おやつに市販のジュースを出す・毎日ヤクルトを飲む等は望んでいません。
- 子どもがおかわりできるよう、十分な量を提供してください。
- 毎日の給食・おやつの内容と量が分かるような見本展示や掲示を行ってください。
- 給食・おやつに関する予算の削減はしないでください。

10.保護者会について

保護者会との良好な関係を維持し、保護者会の実施する行事(幹事会、夕べのつどい、文化的プレゼントなど)を変わらず実施できるようにしてください。実施に際しては適時場所の提供や備品の貸し出しなどを行い、卒所した児童や移管前に在籍していた先生の参加を妨げることもしないでください。

運営事業者として決定直後から第三者協議会へ参画し、合同・引き継ぎ保育を含めた移管後の保育について、保護者の意見も取り入れて、積極的な協議を行ってください。

11.地域に開かれた保育所としての役割

公立保育所では園庭開放を行っており、未就園児の保護者からも好評を得ています。自分の子どもが同年代のお友だちと遊べるというだけでなく、保育士に悩みや不安を相談できる場であることも重要です。「赤ちゃんの駅」としての機能も持つことで、地域の子育て支援の一拠点としても大切な存在です。

芦屋市独自のプログラムにより、年長児は小学校を訪問し給食を食べたりプールで遊んだりすることで、就学前から1年生になることを楽しみにしています。また、近隣幼稚園、保育園やこども園等、同じ市内の同世代の子どもたちとも合同運動会や施設訪問で交流を持っています。避難訓練の際には県立芦屋高校の生徒さんたちと避難行動をし、老人福祉施設ではおじいちゃんおばあちゃんとも交流し、クッキングの材料を買いに打出商店街に出向き、お店で働く人たちとも交流します。

保育所の外部の人たちとの交流によって、子どもたちは礼節やコミュニケーションを学び、外の世界を広く知ることができます。忙しい保護者に代わってそういう経験をさせてくれる保育所のプログラムはとてもありがたいと感じています。経験によってしか培われないそういう交流を、移管後も積極的に行ってください。

12.施設管理と運営について

①認定こども園への移行

民間移管が発表され、それは決して覆らないのだと知らされた時、保護者は無力感を抱き、大きな心労を感じました。また、移管に係る市との面談に多くの時間と労力を費やしてきました。環境が変化するということはそれだけ大きなことです。移管さえなければしなくてよかった苦労です。これから打出保育所に入る子どもたちとその保護者に同様の思いをしてほしくありません。

移管後も認可保育施設として運営し、認定こども園にはしないでください。また、移管前から在所の子どもが卒所後、どうしても認定こども園への移行や定員の増加を行う必要がある場合には、必ず計画段階から保護者に情報提供を行い、移行理由についての丁寧な説明を実施し、必ず全世帯の同意を得てください。

②苦情解決のための仕組みについて

苦情解決のための窓口担当者と解決責任者を設定し、保護者からの苦情を解決するための仕組みを整備してください。保育所内だけでの解決が難しい場合には第三者委員会等、外部組織にも相談できるようにして、連絡先や相談方法を保護者に周知するようにしてください。また必ず関係する保護者全ての同意を得たうえで、解決に至るまでの経緯と結果、のちの対策について等を報告してください。

③利用者アンケートの実施

移管後、定期的に全世帯への利用者アンケートを実施してください。結果については必ず保護者に公開し、不満や不安のある場合には改善計画の提示や結果の公表を行ってください。

④保育所建物の建て替えとそれに伴う引っ越し

芦屋市は、保護者との移管に関する話し合いの中で突然、保育所建物の建て替えを民間移管に伴う合同・引き

継ぎ保育の期間中に実施する計画について提示してきました。そのような計画が持ち上がった最大の理由は令和3年4月に移転する精道こども園の元の敷地・建物が建て替え時の仮園舎として利用できるからというものです。子どもにとっては「環境」と「人」という、保育に必要な要件が同時に大きな変化を強いられるもので、子どもへのストレスをあまりに軽視したプランはとても受け入れられません。また保護者にとっては送迎に係る大きな負担を無視できない計画です。公立保育所として市の予算のみでの建て替えは厳しいが、民間運営となることで国や県からも補助金を受けての建て替えが可能であるというなら、移管後に事業者が打出保育所の保育に十分に慣れ、子どもも保護者も新しい事業者の保育を受け入れ、落ち着いてからの実施でも問題はないはずです。

劇的な環境変化を子どもたちに強いる移管・建て替えの同時実施は行わないでください。市と協議し、移管後の引き継ぎ保育期間終了後以降の建て替えを長期的なプランとして計画してください。ただし、現状行っている保育内容が実施できなくなるような建築計画（例：プールがなくなる・畠がなくなる等）については容認できません。建て替えを実施の際は建築計画についても保護者への説明を行ってください。

尚、建物の老朽化については保護者もこのままではよくないと懸念しており、建て替えそのものに反対する意向はありません。

また建て替え計画とは関係なく、遊具の入れ替えや撤去を行う時は安全性や目的を明確にし、きちんとした説明を行ってください。

以下はアンケートに書かれた保護者からの不安・不満・事業者へ望む声です。

■民間移管されることへの不安（保護者アンケートより抜粋）

①子どもへの心身への影響に関する不安

- ・急に色々なことが変わると子ども達の心の安定が崩れないかすごく心配で不安です。
- ・先生たちが全員変わる点にとても心配です。子どもたちのことを知っている人がいなくなるのは、子どもたち自身も不安だと思います。
- ・子どもの心理的ストレス、送迎の負担、引継ぎが十分行えない等不安要素が多くあります。
- ・先生が変わることによる子どもへの精神的影响がないか心配
- ・合同・引き継ぎ期間中に、新しい先生と子どもが十分な信頼関係が築けるのか心配→実際に他市では信頼関係が十分に築けなかったが故に、移管後に1歳児では異常なほどの噛み付き行為が起こった、3歳児ではチック症がひどくなり退所せざるを得なくなったり、4・5歳児では先生への試し行為が見られたといった事が起こっている。
- ・公民の先生同士が引継ぎや保育に対する考え方の違いから、ぎくしゃくすることによる子どもへの精神的・身体的影响がないか心配（引継ぎがうまくいかなくて子どもに当たる、子どもに目が行き届かず事故が起こる等）
- ・子どものメンタルは心配。
 - ・ [REDACTED] 入園(転園)した時、親が思う以上に子どもが慣れるのに時間がかかりました。毎朝、園での別れ際に大泣きました。先生は知っている先生ばかりでも、園内が変わっただけで、子どもにはこんなにも大きな影響を与えることになるとは…、と他のお母さんらとも驚いていましたので、慎重にお願いしたい。
 - ・市民の立場、子どもの立場に立って考えていただきたいです。

②移管先に対しての不安

- ・株式会社からの応募は不可にしてほしい。利益を出さなければならぬ為、子どもが第一ではなくなる不安が大きい。
- ・今までの様に手厚い保育がされるのか、不安と心配があります。特に株式会社だと利益優先にならないか心配です(株式会社だと利益がないと運営できないので、子どもたちの安全より安価の方を優先されそうです)。
- ・株式会社による保育所運営で多くの問題が起こっており、特に人件費を抑えることによる保育士の待遇の悪さは、結局保育士さんのモチベーションを下げ、子ども達にしわ寄せが来ます。一齊退職による閉園や転園も起こっており、株式会社を募集対象から外してほしいです。
- ・真に子どものことを考えて引継ぎを行ってくれる優良な事業者が来てくれるのか、選ばれるのか不安。
- ・条件に見合う業者からの応募がなければ、無理矢理民営化するのではなくその期間は市営で継続してほしい。
- ・募集期日までに適した事業者がいなかった場合、民間移管は延期するのかが不安です。

③引き継ぎに関しての不安

- ・現保育士との引継ぎが3ヶ月程度と聞いているが短すぎると思います。充分な引継ぎが行えるようしっかりと引継ぎ期間を設けてほしいです。移管先事業者の企業情報、実績、職員のプロフィール等の詳細を保護者が不安に思わないように充分な情報の開示を希望します。
- ・打出保育所の保育を引き継げるほど十分な保育経験を持った民間保育士が来てくれるのか不安。
- ・現在の保育士の方々のレベルが高いだけに、このレベルを引継げるのかが心配です。朝夕のパートの先生は引き継ぎになるという話を聞きましたが、実現されることを強く希望します。
- ・移管時の移行期間の短さ。

④民間移管と引っ越しの同時実施案に関する不安

- ・不安は多くあるので、引継ぎ期間を手厚くする必要はあり、特に同時に行う場合は引継ぎ後ももっと手厚くすべき。そして現状、引継ぎ部分があいまいすぎる。もっと早急に話をすすめるべき。でないと誰も納得はできません。
- ・充分な引継ぎの下、初めて民間移管が完了したと言えるにも拘らず、同時期に建替えを行うことは、打出保育所職員の皆様や我々保護者はもちろんのこと、子どもたちへの影響はかなり大きくストレスの原因になりかねないと思います。
- ・先生ががらっと変わる事自体子どもたちにとって負担とストレスになるのに、さらに環境が変わることなんて考えられません。大人たちの都合で子どもたちの成長に支障をきたす事になるかもしれないのは、許されません。絶対反対です。建替えは安全面を考えると致し方ない為、民営化時期をずらした方がいいと思います。
- ・民間移管と同時期の建替え・引っ越しには反対です。子どもたちは新しい先生、新しい建物、進級と一緒にやってくる変化の連続に困惑する子も出てくるだろうし、そんな中を信頼関係の築けていない民間職員が保育をするのは、リスクが高いと思います。民間移管後3年は建替えないでいる

べきです。
・民間移管と同時に行うのは絶対に反対。
・精道幼稚園跡地は、公立打出保育所職員にとっても初めての場所なので、長年の打出保育所における保育生活の動線、物の配置、ヒヤリハットの起きやすい場所などを引継ぐことはできません。移管後新園舎で引継ぎを行う際には、公民保育士共に初めての場所であるので、保育において注意すべき点は分からず、物の配置なども把握できない状態であるため、子どもに日が行き届かず、事故などが起こるのではないかと心配です。
・移管前も移管後も極めて不十分な引継ぎ期間（人数、頻度も）しか設けず、その上引っ越しで全く新しい園舎で新しい先生とスタートなんて、危険としか思えない。
・民間移管で先生が変わり不安を覚える時に、保育の場所まで不安を与えることはあり得ないと思う。
・民間移管と建替え・引っ越しが同時に行われるのではないかと不安。
・引っ越し、慣れない場所での保育、再度の引越し、新しい保育所、新しい先生。子ども達は環境の変化に対応できないと思います。民間移管と引っ越しを同時にすることは反対です。
・建替えはいつかしなければいけないことだけれど、その時期に子どもを通わせる親はやはり不安。
・移管時期を遅らすことができないのであれば、建替え・引っ越しは、移管を経験した児童が卒所してからにして欲しいです。
・移管と同時はよくないと思います。移管先事業者も、建物の現状を理解した上で工事のプランから同席すべきだと思います。
・民間移管だけですら負担が大きいのに、1年ごとの引っ越しは保護者、職員にとってもストレスが大きいです。同時の案では、仮園舎での引継ぎとなり、それでは、引継ぎの意味をなさないと思います。
・同時に行なうことは反対。理想論は、先ず建替えを行い、その後の3年後等に民間移管。全てを急ぐ必要性に疑問を感じる。
・普通に考えたら、民間移管・建替え・引っ越しを同時にするなんてあり得ないと思う。
・手厚い引継ぎや、長い引継ぎ期間が設けられなければ、移管を遅らすか建替えを遅らすか考えてほしい。
・変化が多すぎるので、どちらか一方がある程度落ち着いてからもう一方を実行するなど、3~4年程度期間の余裕をもって実施してほしい。

■民間移管に対しての要望（保護者アンケートより抜粋）

①打出保育所から引き継いでほしいこと
・全ての行事。今の保育プログラムに沿った保育。
・今以上の質を求める。行事、給食、その他全て引き継いでほしい（移管係の方がまとめて下さっている条件は必須）。
・保育所名・クラス名・所歌を継続して使用してください。移管による先生の入れ替わりは子どもに大きなストレスとなります。クラス名など変えずに済むところは変えないでください。
・打出保育所の歌は是非、引き継いでほしいです。

- ・急激な先生の入れ替わり、環境の変化だけで子どもには十分な負担がかかっています。そのうえで、今までしていた保育が変わってしまうと更に子どもは混乱しますので、子どもに良かれと思って民間の保育を導入していただくことは有難いですが、移管後1年目は公立打出保育所の保育を継続してください。また2年目以降も保育や行事において大幅な変更がある場合は関係者協議で譲ってください。
- ・給食・おやつは今までのような、園内での手作りを希望します。
- ・自分たちで植えて育て、そしてそれを食べるなどさまざまな食育。
- ・園庭や砂場、花壇などそのままで、四季の植物や自然のものに触れる機会を奪わないでほしいです。
- ・大きい子と小さい子が別々で遊べる「広い園庭と小さい子用の園庭」は必ず維持してください。
- ・今ある玩具は継続して使用してください。
- ・お外遊びや絵本の読み聞かせ、手遊びなど現在の保育ができるだけ引き継いでほしいです。
- ・打出保育所は縦のつながりが大事にされていて、年上のクラスのやっていることにあこがれを持つ子もいると思うので、最初の数年は年齢ごとの子どもたちの活動はそのまま引き継いでほしい。
- ・縦割りでの大きいこと小さい子のつながり。
- ・避難訓練、とそれにともなう外部(県立芦屋高校など)とのつながり。
- ・年長になる時期がちょうど民間移管の時期となり、一番重要と考える年代での移管はなるべく避けたかったのが本音です。それでも、打出保育所に残っているのは、異年齢交流の取り組みや、先生方の手厚い保育、園庭の使い方や園内環境がとても考えられていてとてもいいと思っているからです。移管先事業者へ出向という形でもいいので、各学年1人は残っていただき、打出保育所の良いところをすべて引き継いでいってほしいです。
- ・先生たちが現在行っている情報連携をしっかりと引き継いでいただきたいです。
- ・朝夕のあいさつなど、全ての先生が子どもに接してくれること。
- ・現在、朝や夕方などにいてくださるパート保育士の制度を続けてほしい。担任の先生以外にも様々な先生が保育をしてくださることで、より多くの目で保育がなされ、保育士の人数も十分担保され、1人の先生の負担も和らぐのではないかと感じ、公立保育所ならではのこの制度が大きな安心につながっていると思います。

②合同・引き継ぎ保育についての要望

- ・安全面（危険個所の引継ぎ）・健康面（保健、食事）の確保をまずは何よりも優先させて欲しいです。
- ・子どもの安全がまず最優先です。
- ・子どもたちのケアを第一に考え、影響を最小限にするためにも移管前後の引継ぎは十分な日数、時間をかけてしていただきたい。
- ・大人の都合（市の理想、事業者の保育方針など）が第一ではなく、移管を受ける当事者である子どもにとって安心・安全に過ごせる保育所となっているかを第一に考えて合同・引き継ぎ保育を実施してください。
- ・子どものことの引継ぎをしっかりとしてほしい。

- ・公立の先生は、引き継ぎ保育において、「見守り保育」に徹することなく、子ども一人一人の気持ちに寄り添い、子どもの心が安定していることを確認しながら引継ぎを行ってください。
- ・民間の担任予定の先生は、既存施設の勤務でお忙しいとは思いますが、移管前の合同保育において、可能な範囲で公立打出保育所の大きな行事（運動会、生活発表会）の企画準備段階から練習・本番まで、毎月の行事や日々の保育（入所式、修了式、お誕生児紹介、クッキング（食育）、所外保育、お散歩、避難訓練、土曜日保育、お盆期間中の保育、プール等）も含め見学し、移管後の引き継ぎ保育の参考としてください。
- ・全員の先生が変わることは子ども達にとって不安しかないため、十分な引継ぎ日数、時間をかけてほしいです。
- ・移管前後1年ずつ毎日市の保育士が各年齢担当に最低1人ずつフォローする体制をお願いしたいです。
- ・引っ越し、建替え後に民間移管を行ってほしい。保育士の人数を現状と同じように確保してほしい。引き継ぎ保育をもう少し丁寧に行ってほしい。
- ・移管する引き継ぎの期間を長くとった方がいいと思う。
- ・移管後は、打出のパート保育士の採用や、クラスに2名ほどの今の打出保育所の先生についてほしい（子どもが落ち着くまで）。
- ・先生方とも信頼関係を築き、のびのびと楽しく過ごせる場であってほしいです。

③民間移管先の保育士に対しての要望

- ・保育士のレベルはやはりモチベーションに多く左右されると思います。事業者選定の条件の中には保育士の方の待遇(給与や休暇)についても基準を設けてほしいです。
- ・現在は保育士さんの異動が激しく、先生たちも数年でほとんどが交代しています。民間になれば異動が少なくなり、同じ先生方にずっと見てもらえる安心感と、逆に先生に合わなかったときの不安感があります。先生の異動の頻度についても情報公開して頂ければと思います。

④実費徴収への要望

- ・現状以外の実費徴収の無いようにしてください。制服や体操服の導入、教材等の購入、お昼寝布団のレンタル等々は、現状ありませんが十分に保育所生活は送っています。また、実費徴収を増やすことは、経済的に困難を抱える世帯には死活問題ですが、保護者の多数を占めるとは限りません。仮に賛成意見が多かったとしても、経済的に困難を抱える世帯に負担を負わせるべきではありません。そのため関係者協議における保護者代表との協議は不適切であり、全保護者への意向確認が必要です。その際に、反対意見があれば、その意見を尊重する必要があります。
- ・自費でかかる部分が増えるのではないか、そこも心配要素である。今までと同じような金額の自費負担にしてほしい。